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从《桃姐》看失能老人养老问题

星 雨

眼下，许多失能

老人已成为家庭的沉

重负担，由于护理难

度较大，他们想进养

老机构却往往会遭到

“婉言拒绝”。一些养老机构负责人表

示，照顾失能老人工作量大，特别容易

出现意外，大多数养老院不愿意接收他

们入住。（7月25日《经济参考报》）

提起失能老人这个词，相信多数人

会感到很陌生，然而这样的失能老人就

生活在我们周边，我们对此可能见怪不

怪。最近在第 48 届台湾电影金马奖颁

奖礼上，包揽三项大奖的《桃姐》正是在

主仆温情包裹之下显现出失能老人老

无所依的严肃问题。

叶德娴扮演的一位老人，为刘德华

饰演的少爷罗杰的家族工作了整整六

十年，伺候过老少五代人，如今年逾古

稀突患中风，少爷罗杰突感茫然，又忙

于工作，四处奔波无暇顾及，只好把她

送去老人院，一段平凡感人的情感徐徐

展开。

文艺片主要的卖点就是大打温情

牌，具体而言就是所谓的主仆情深。主

仆情深虽然在我们周边已经成为了旧

事物，不存在讨论的意义，但母子情深、

父女情深等等传统亲情在现实中却显

得有些淡漠了。

家庭养老是我国传统的养老模式，

但由于经济转型所带来的社会结构、价

值观念、家庭结构和功能的变化，使得

家庭养老功能趋于弱化，由此引起的失

能老人生活困难、精神生活孤独等问题

层出不穷。

另外，桃姐在进养老院问题上也没

有遇到问题。现实情况是养老机构大

部分拒收失能老人。根据《2009 年民政

事业统计报告》，近一半的机构表示，只

接收自理老人或以接收自理老人为主，

不收住失能老人。能接收失能老人的

机构要价太高。而据资料显示，香港从

2004 年起，公办养老院就不再收自理或

半自理老人，原因是“公共资源有限”的

情况下，要让那些最需要帮助的老人优

先 得 到 照 顾 ，重 点 放 在 失 能 老 人 身

上。 目前全港能够提供给老人的只有

7 万多张床位，有一半是私营的，一半是

由政府提供的。 当前政府为每个床位

提供每月 1 万元港币的补贴，如果是家

居养老，则每月补贴 4000 元。因此，香

港特别行政区提出了以“居家安老为

本、院舍照护为后援”的措施。

由此，在鼓励母子情深、父女情深

等传统亲情模式养老的同时，政府应勇

挑重担，加强制度性建设。失能老人的

基本权益，也需要通过法律的形式，明

晰他们应当拥有的权利，以及各相关主

体的责任和义务，这也是失能老人照护

体系能够正常运转的根本保证：政府要

加大投入，对有限的照护资源进行效果

最大化的配置，即让需要照护的人尽可

能地纳入到照护体系中来。打破行业

垄断，渐渐开放养老市场，鼓励兴办养

老机构，通过公建民营、民办公助等方

式增加市场供应。

“你才 58 岁，没到 60 岁法

定退休年龄！”。

——赡养父母是天经地

义的事。梁平县 58 岁的老

唐，没有收入加上生病，找女

儿索要赡养费却遭拒。女儿

上述拒付理由很雷人。近日，

市二中院作出终审判决：女儿

必须支付赡养费。父母若无

劳动能力或生活困难，无需年

满 60 周岁，子女都应当给付

赡养费。

我们的要求不高，让学生

有一条上学的安全道路。

近日，有网友在天涯、华

声论坛等网络社区发帖，称甘

肃陇南市文县舍书乡石川坝

社一座便民大桥，自2010年舟

曲特大泥石流垮塌后，当地政

府承诺新建的桥梁至今杳无

音信。该社近二十多名学生

上学无路可走，学生只能靠索

道上学。

金 戈

洋奶粉为什么能
换个马甲就涨价？

“医生退红包被打”，荒唐背后的真实

刘昌海

短评D duanping

罗瑞明

医生退回车祸患者家属的

500元红包，却被误以为得了肇

事车主的好处。医生鉴于伤者

已治愈，给出“可以考虑出院

了”的建议，却加剧了这种猜

疑。而在医生按照正常医疗规

程，停掉了患者的一些消炎药

并嘱咐病人出院后，患者的两

名家属在医院门口堵住医生，

将其头打破。目前，公安机关

已抓获一人，另一人则在逃。（7

月25日人民网）

“医生退红包被打”看似

荒唐，却正代表了这个社会的

真实。在生活中，我们无论做

什么事，首先映入脑海的两个字必然是“找

人”，以至于“办事”这个词很多时候要与“求

人”两个字联姻，形成一个新的词组。找人当

然要送礼，于是“红包”就应运而生。

这年头不找人、不送红包能办成的事不

多。正是在这种情况下，医生没有收伤者家属

的红包，却让伤者“考虑出院”，才引起了对方极

大怀疑。打人固然不对，但这样的思维逻辑恐

怕人人都有，也不只体现在医患关系之中。说

到这里，我倒是有些体谅那些“吃完原告吃被

告”的法官。如果有哪位法官太清廉，说不定真

的会引起断案不公正的怀疑。

不收红包，这本是医生最基本的道德准

则，想要遵守却连患者家属都不同意，这是

逼着人学坏。“劣币驱逐良币”，做好人挨打，

甚至做好人挨告，这是一个社会的悲哀。对

打人者进行严惩，对逃跑者网上通缉，这事

情容易。但想要重建社会的公序良俗，却

难。

奶源价格在下跌，洋奶粉身价却逆

市走高。多美滋婴幼儿配方奶粉最近打

着“配方升级”的旗号提价，平均涨幅在

10%左右。有消费者抱怨，改个配方，换

个包装，穿个新马甲，怎么就成提价的前

提了呢？（7月24日《武汉晚报》）

洋奶粉涨价司空见惯，原来涨价的

理由大多是以成本上升为借口，而在奶

源价格下降的语境下，再套用此说辞显

然不成立，因而，改一种方式：“配方升

级”。从直观上理解，比原来更营养，更

高档，价格自然要更高。可是有多少人

知道其“升级”在哪儿？完全由其自说自

话。事实上，此种“配方升级”根本就是

醉翁之意不在酒，在乎“价格升级”也。

可是知道其本意又能怎么样，即使是涨，

也同样销得旺，因为“洋奶粉市场占有率

高，就算涨了价，很多家长还是买”。

奶粉的市场需求量总体上是有限

的，洋奶粉销得旺，国内奶粉的销售市场

就要受到挤压，此种格局除了消费者崇

洋的心理之外，从另一个角度反映出国

内奶粉还存在一定的问题。自三聚氰胺

事件以来，虽说经过一系列的整顿和重

新洗牌，但是问题奶粉始终难以杜绝。

就在最近，广东省工商部门抽查流通环

节乳制品过程中，发现湖南长沙亚华乳

业 5 批次南山倍慧婴幼儿奶粉黄曲霉毒

素M1含量超标，这是国内首次在婴幼儿

奶粉中检出强致癌物，尤其是国内乳业

巨头光明乳业的两款乳制品也被查出菌

落总数超标。这些问题的存在，再次动

摇了消费者对国产乳制品的信心。

当然，洋奶粉也并非都是“清一色”，

同样存在一些问题。据国家质检总局公

布：2010 年 3 月到 8 月，6 个月中，我国进

口乳品被检出有670余吨不合格，记者统

计发现，不合格洋乳品中，婴幼儿奶粉不

合格量占了近7成。然而，洋奶粉并未因

此受到挫伤，仍然销得旺，个中原因在

于：不少消费者认为国外奶粉进口有着

严格的准入程序，远比国内自销奶粉管

得严，而国内奶粉从收购、加工到销售，

还没有一套严厉的监管程序。

洋奶粉随便换个马甲就能涨价，说

明洋奶粉的强势，也从另一角度反衬出

国内奶粉的被动。要使洋奶粉不敢动辄

涨价，没有其他更好的办法，只能寄望于

国产奶粉从质量上赶上和超过。

微评论W weipinglun
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